

Guerras frías

[Andrew Swift](#)

Una guía de los conflictos internacionales representados en los Juegos Olímpicos de Invierno de Vancouver.



LAS NEGOCIACIONES A SEIS BANDAS SOBRE HIELO

En el terreno político: El programa nuclear de Corea del Norte lleva años desestabilizando el escenario político asiático. Las negociaciones a seis bandas para resolver la crisis -entre Corea del Norte, Corea del Sur, EE UU, China, Japón y Rusia- se han desarrollado de forma intermitente, sin resultado definitivo ni satisfactorio. El *reino ermitaño* lanza periódicamente misiles balísticos que enfurecen y asustan a las partes interesadas, y ha llevado a cabo pruebas nucleares que se han ganado la condena internacional. Y el Gobierno de Barack Obama ha tenido tan poca suerte como el de su predecesor a la hora de conseguir que Kim Jong II se porte bien.

En los Juegos Olímpicos: El patinaje de velocidad puede estar muy lejos de la mesa de negociaciones. Pero todos los representantes de las conversaciones a seis bandas compitieron en la carrera de 500 metros de patinaje femenino el 16 de febrero, y cinco de los seis países terminaron entre los 10 primeros puestos. La patinadora surcoreana Sang Hwa Lee obtuvo el oro, la china Beixing Wang consiguió el bronce, la japonesa Sayuri Yoshii acabó la quinta, la estadounidense Heather Richardson, la sexta, y la velocista norcoreana Hyon Suk Ko fue novena. La patinadora rusa Olga Fatkulina acabó en un decepcionante 20º puesto.



GEORGIA-RUSIA

En el terreno político: Ha pasado más de un año desde la guerra entre Georgia y Rusia, en agosto de 2008, pero los dos países no han hecho las paces. El presidente ruso Dimitri Medvédev declaró recientemente persona *non grata* al líder georgiano, Mijaíl Saakashvili, a lo que un portavoz de este último respondió calificando el pronunciamiento de “aburrido”. Por su parte, Saakashvili ha alertado sobre una nueva invasión rusa y se ha comparado con el legendario primer ministro británico y antinazi Winston Churchill.

En los Juegos Olímpicos: Los enconados archirrivalos se enfrentan en una especialidad poco agresiva de patinaje, el baile sobre hielo, en la que tres parejas rusas (Dmitri Soloviev y Ekaterina Bobrova, Maxim Shabalin y Oksana Domnina, Sergei Novitski y Jana Khokhlova) compiten con Otar Japaridze y Allison Reed de Georgia. Además, merece la pena ver si Shabalin y Domnina -que son los favoritos- [visten los polémicos trajes de inspiración aborígen](#) que suelen llevar últimamente. El baile sobre hielo empezó el 19 de febrero.

COREA DEL SUR-JAPÓN



En el terreno político: Aunque sus relaciones son hoy pacíficas, Corea y Japón son viejos

rivales. *El país del sol naciente* invadió, ocupó y colonizó Corea de 1905 hasta el final de la Segunda Guerra Mundial, y obligó a miles de mujeres a ejercer de prostitutas para el Ejército japonés, entre otras atrocidades. Más recientemente, una disputa entre los dos países por la posesión de las Rocas de Liancourt, una pequeña cadena de islotes en el Mar de Japón, estuvo a punto de provocar un enfrentamiento militar en 2008. Los políticos nipones suscitan con frecuencia la indignación de los coreanos -y del resto del Este asiático- cuando visitan el polémico santuario Yasukuni de Tokio, un monumento en honor a los soldados japoneses muertos en la Segunda Guerra Mundial.

En los Juegos Olímpicos: Las frágiles relaciones políticas quedan empujadas ante la profunda rivalidad entre las patinadoras artísticas Kim Yu Na de Corea del Sur y Mao Asada de Japón. Nacidas con sólo 20 días de diferencia, llevan toda su vida compitiendo una contra otra (Kim ocupa el tercer puesto en la lista de “atletas dignos de atención” de la revista *Time*; Asada está en cuarto lugar). La rivalidad se intensificó el año pasado cuando Kim denunció que unos patinadores japoneses habían tratado de interrumpir sus entrenamientos, y después se descubrió un vídeo de ella cometiendo la misma falta. La surcoreana llegó a escribir en un *blog*, en 2005, que le habría gustado que Asada se hubiera caído en una competición. Vancouver son los primeros Juegos Olímpicos para las dos, y, aunque Kim (empatada en el primer puesto entre los deportistas que más dinero ganan de los Juegos, con 8 millones de dólares obtenidos en publicidad el año pasado) es la favorita, Asada podría dar la sorpresa si consigue hacer sus triples axels. Puede verlas en acción el 23 de febrero.



ARMENIA-TURQUÍA-AZERBAIYÁN

En el terreno político: La política regional en el sur del Cáucaso está dominada por las disputas históricas entre Turquía y Armenia y el conflicto, más moderno pero vinculado al anterior, entre Armenia y Azerbaiyán (que cuenta con el respaldo de Turquía). La negativa turca a calificar las muertes de más de 1,5 millones de armenios a manos del Imperio Otomano durante la Primera Guerra Mundial de genocidio (utilizar la palabra “genocidio” para hablar de ello es ilegal en Turquía) provoca la indignación de los armenios. Hace poco, los dos países comenzaron un proceso intermitente de acercamiento, pero todavía carecen de relaciones oficiales. Ambos siguen enfrentados por el enclave de Alto Karabaj, una región étnicamente armenia dentro de Azerbaiyán, por la que libraron una guerra entre 1988 y 1994.

En los Juegos Olímpicos: Los tres países compiten en las especialidades de slalom y slalom gigante, tanto en esquí masculino (Arsen Nersisyan, Armenia; Jedrij Notz, Azerbaiyán; y Erdinc Turksever, Turquía) como femenino (Ani Matilda Serebrakian, Armenia; Gaia Bassani Antivari, Azerbaiyán; y Tugba Dasedemir, Turquía). Armenia no ha ganado nunca una medalla en los juegos de invierno, Azerbaiyán ha logrado tres, y Turquía nada menos que 14. No parece probable que Serebrakian, un estadounidense con doble nacionalidad y un esquiador relativamente lento, vaya a proporcionar su primera medalla a Armenia. Las competiciones se

celebran entre el 18 y el 27 de febrero.



MACEDONIA-GRECIA

En el terreno político: La hostilidad entre los dos países del sureste de Europa se centra en la compleja disputa por el nombre de Macedonia, que Grecia proclama que forma parte integrante de su propia historia y su propia cultura. Atenas se opuso a la entrada del país vecino en la ONU en 1990 y en la OTAN en 2008 si no cambiaba su nombre. En 1990, los griegos impusieron un bloqueo económico que no levantaron hasta 1995, después de un compromiso por el cual Macedonia podría incorporarse a las instituciones internacionales con el nombre de “Antigua República Yugoslava de Macedonia”. Ciento veinte países han reconocido el nombre que prefiere el país, “República de Macedonia”, entre los que no se encuentra España. Sin embargo, si se preguntan por qué, durante la ceremonia inaugural, Macedonia entró en el Estadio Olímpico detrás de Finlandia, y no de Lituania, la razón está en las siglas de su nombre

en inglés, Former Yugoslav Republic of *Macedonia* (FYROM).

En los Juegos Olímpicos: Macedonia y Grecia compiten en el slalom y el slalom gigante masculino (Antonio Ristevski, FYROM; Vassilis Dimitriadis y Stephanos Tsimikalis, Grecia). El 15 de febrero, en la prueba de 10 kilómetros de esquí campo a través libre femenino, la griega Maria Danou ganó la batalla contra la macedonia Rosana Kirovski, pero ninguna obtuvo muy buen resultado, puesto que acabaron en los puestos 73 y 77, respectivamente.

Consulte todas las [Listas de FP](#)

Fecha de creación

22 febrero, 2010